



REPERES 61

MAI 2024
NUMERO 37

FÉDÉRATION ORNE

la ligue de
l'enseignement

un avenir par l'éducation populaire

SOMMAIRE

2. Edito
3. Association Planning Familial 61
Interview
4. Lire et Faire Lire dans l'Orne et
Plaidoyer
5. Printemps de la diversité
6. Evènements à venir
7. Retour en image Bazoches sur
Hoëne

AUX URNES, CITOYEN.NES !

La Ligue de l'enseignement, fidèle à son héritage, défend une Europe de la justice sociale, des libertés de conscience et d'expression, du pluralisme, et de l'émancipation des citoyen·nes.

Alors que les divisions identitaires et nationalistes s'accroissent au sein de l'Union européenne, récemment fragilisée par le Brexit, la menace d'une prise de pouvoir par l'extrême droite plane sur le Parlement européen. Aussi, la Ligue appelle chacun·e à exercer son droit de vote et à se rendre aux urnes, au service d'un projet commun : une Europe des libertés, des solidarités, de la démocratie et de la transformation écologique.

Vous pouvez trouver l'intégralité du plaidoyer de La ligue de l'enseignement « Elections européennes 2024 » sur notre site départemental.

« Ne choisissez pas l'extrême-droite pour exprimer votre colère »

70 associations et organisations dont La Ligue de l'enseignement appellent à une mobilisation citoyenne pour lutter contre la montée des idées d'extrême-droite et contre les inégalités sociales et territoriales dans une tribune collective parue dans Libération.

* La tribune est visible sur notre site départemental

Association Planning Familial 61

Interview

Le Planning Familial, association féministe, comment vous définiriez-vous ?

Le Planning Familial est une confédération qui existe depuis les années 50/60 et a été créé à l'origine pour la défense du droit à l'avortement et à la contraception. Le Planning a su évoluer en fonction des différentes époques et luttes. Nous nous définissons comme « féministes intersectionnelles », qui est le fait de prendre en compte toutes les intersections. C'est-à-dire toutes les discriminations que peuvent subir les femmes (économique, sociale, ethnique, religieuses). C'est une sorte de convergence des luttes qui offre la place à chacun.e d'exister, de se faire entendre. Localement notre association est reconnue comme Espace vie affective relationnelle et sexuelle (agrément de l'Etat) et nous avons deux missions principales : les animations collectives d'éducation à la vie affective relationnelle et sexuelle et les rendez-vous individuels anonymes et gratuits dans nos locaux pour toutes les personnes qui ont des questions ou besoin de discuter de ces thématiques.

Quelles sont les grands axes de vos mobilisations et interventions que vous portez dans le cadre de vos engagements féministes et progressiste ?

Nous intervenons sur les thématiques liées à la vie affective, relationnelle et sexuelle. Les thématiques sont diverses : prévention contraception/IST/IVG, violences sexistes et sexuelles, pornographie, orientation sexuelle, genre... Nous veillons à être le plus inclusif possible lors de nos interventions, en veillant à sortir des représentations binaires homme/femme, cis-genres et hétérosexuelles. L'un des programmes du planning est le programme « Handicap et alors ? ». Il s'agit d'un programme d'éducation à la sexualité pour les personnes en situation de handicap afin de prévenir les violences et éduquer à la sexualité, car ces personnes sont plus susceptibles d'être victimes et ont aussi le droit à une sexualité épanouie.



Association d'éducation populaire agréée par le ministère de l'Éducation, quel(s) sens donnez-vous à vos interventions auprès des élèves ? Vous adressez-vous à des élèves d'écoles primaires, de collèges, de lycées ?

Il faut d'abord rappeler qu'il est obligatoire de proposer aux élèves de primaire, collège et lycée, 3 séances d'éducation à la vie affective et sexuelle par année scolaire. Cette obligation légale n'est pas respectée. L'éducation à la sexualité est très décriée par l'extrême-droite et les mouvements conservateurs. Il y a une méconnaissance sur ce que l'on fait. En primaire, il s'agit d'évoquer les stéréotypes de genres, l'égalité filles/garçons, l'intimité, puis d'aller progressivement vers la puberté, les changements du corps. Il est très important d'en parler dès la fin de la primaire. Au collège et au lycée nous abordons la sexualité, les violences sexistes et sexuelles, le consentement, la pornographie... Toutes ces interventions, lorsqu'elles sont réalisées et adaptées aux besoins des élèves et à leur développement psychoaffectif, permettent de prévenir les risques qui peuvent être liés à la sexualité, et permettent donc aux élèves d'avoir une sexualité (s'ils et elles le souhaitent) libre et épanouie, qui puisse être sans danger.

Vous allez animer un ciné-débat à La Ferté-Macé prochainement dans le cadre du Printemps de la diversité, vous avez proposé plusieurs films sur Alençon avec Ciné-Cité, quelles sont pour votre association vos intérêts autour de l'image ?

Il est important pour nous de toucher un maximum de public via des médias différents. Les établissements scolaires, associations, centre sociaux, IME font appel à nous pour des interventions. Les ciné-débats nous permettent de toucher le tout public sur des thématiques précises de manière ludique et participative. Certaines personnes ne viendraient pas spontanément à une conférence alors que le cinéma est beaucoup plus populaire. Nous aimons proposer des ciné-débats sur des films étrangers car ils permettent également une ouverture à d'autres cultures.

Comment devient-on bénévole au Planning Familial ?

Il suffit de nous contacter et de venir nous rencontrer. La rencontre permet de faire un point ensemble sur les envies de la personne, ses disponibilités et la façon dont elle pourrait s'impliquer au sein de l'association. Il faut ensuite adhérer à l'association et commencer petit à petit à se joindre à nos réunions et actions et le tour est joué.

Quelles sont vos différentes implications dans la vie locale et départementale ?

Nous essayons de développer un partenariat avec les partenaires de tout le département. Nous sommes le Planning familial de l'Orne et non d'Alençon, il est donc important de nous déplacer le plus possible dans toute l'Orne

Contact

06 82 23 15 44

planning61@outlook.fr

Facebook—Instagram

Lire et Faire Lire dans l'Orne

La coordination départementale du programme Lire et Faire Lire a été remplacé par un ancien directeur de centre de loisirs au nom de Maxime Guillaume.

Lire et faire Lire qui rappelons-le, est un programme de développement du plaisir de la lecture et de la solidarité intergénérationnelle en direction des enfants fréquentant des structures éducatives

En ce moment, c'est rénovation de la salle de lecture plus trie et renouvellement des livres mises à disposition des bénévoles au siège de l'association 61.

De quoi donner un coup de propre et de renouveau pour tout le monde !

C'est aussi l'occasion de faire venir la presse pour l'inauguration de notre salle, mais aussi de faire une journée de formation avec l'accueil de 2 auteurs sur l'après midi au nom d'Alain CHICHE et Michel LAUTRU

L'objectif fléché par le président de la ligue de l'orne et le coordinateur est d'atteindre les 100 bénévoles lecteurs.

Si vous êtes intéressés ou voulez voir de quoi il s'agit, n'hésitez pas à contacter le 02 33 82 37 80

Nous terminerons par une citation de Victor HUGO : L'esprit qui ne lit pas maigrit comme le corps qui ne mange pas.

Plaidoyer

Notre manifeste pour les élections européennes de 2024

« VOTER », c'est l'héritage de la Ligue de l'enseignement et son ADN pour former des électeur·rices et non faire des élections.

« VOTER », c'est aussi remettre les citoyen·nes au cœur du projet européen, à l'heure où celui-ci suscite souvent désintérêt et abstention (si ce n'est dans les rangs de l'extrême droite).

À l'approche des élections européennes début juin, la Ligue de l'enseignement publie un plaidoyer : « Manifeste pour les élections européennes de 2024 : pour une Europe des libertés, des solidarités, de la démocratie et de la transformation écologique ».

Celui-ci rappelle les fondamentaux et les engagements de la Ligue pour l'Europe. Une Europe démocratique, laïque, de justice sociale, engagée dans la transformation écologique, dans laquelle la solidarité se traduit en actes notamment envers les personnes exilées, une Europe dans laquelle la société civile prend toute sa place, et une Europe du retour de la Paix.

Dans son plaidoyer, la Ligue formule 5 propositions :

1. Renforcer le sentiment d'appartenance des Européen·nes
2. Établir un dialogue réel avec la société civile
3. S'engager pleinement dans des politiques de solidarité et de protection sociale
4. Agir comme moteur d'une transition écologique juste
5. S'imposer comme acteur de paix, en temps de conflit mais aussi pour sensibiliser à une culture pacifiste



Pour compléter ce plaidoyer, nous conduisons également une campagne sur les réseaux sociaux à destination de la jeunesse pour lui rappeler son « pouvoir d'agir » et lui donner le désir d'Europe.

Printemps de la diversité

Programme Fête d'ici et d'ailleurs

Bus gratuit

Comme l'an dernier, un service de bus gratuit est mis en place le dimanche 16 juin 2024 pour vous permettre de vous rendre facilement au parc des Promenades.

L'ALLÉE

Périsseigne → Place Foch		
Place de la Paix (Centre commercial)	Montfort	Hôtel de ville
12 h	12 h 05	12 h 15
13 h 30	13 h 35	13 h 45

Courtoille → Place Foch

Courtoille → Place Foch		
Saint-Jean	Claude Bernard	Croix-Mercier
12 h 30	12 h 35	12 h 40
14 h	14 h 05	14 h 10

LE RETOUR

Place Foch → Périsseigne		
Hôtel de ville	Montfort	Place de la Paix (Centre commercial)
18 h 02	18 h 10	18 h 15

Place Foch → Courtoille		
Hôtel de ville	Croix-Mercier	Claude Bernard
18 h 30	18 h 40	18 h 45
		18 h 50

Nous trouver



Fête d'ici et d'ailleurs
41^e ÉDITION
DIMANCHE 16 JUIN 2024
Parc des Promenades
Alençon

animations diverses
musiques - danses - spectacles
repas de tous pays

FIA, qu'est-ce que c'est ?

Une fête interculturelle très attendue chaque année par tous.

La fête d'ici et d'ailleurs est composée d'associations militantes : Afghanes du France, Ajak, Amnesty International, APE, Amis du Monde, Centre Paul Gauguin, Cimade, CCFD, Droits des femmes, Emmaüs, Franco-Palestine, La Guadalupe, Ligue de l'Enseignement, Mouvement de la Paix, Planning Familial, Rayon de soleil, Réseau des quartiers, Solidarité durable avec les réfugiés... et de personnes de diverses origines : Albanais, Japonais, Laos, Maroc, Soudan, Ukraine...

Ne pas nourrir la peur de l'autre

Depuis 41 ans, les associations membres de la FIA luttent contre la xénophobie, le racisme et se mobilisent pour l'accueil et les droits des personnes d'origine étrangère.

La déconcentration entre les politiques mises en place et les conditions de vie qui se dégradent, conduisent à un équipement démocratique. Ne restons pas notre monde encore plus obscur qui ne l'est déjà ! Ne reportons pas notre colère et notre désamour sur les personnes qui viennent d'ailleurs.

En cette période d'élections européennes, ne jouons pas avec le feu ! Ne laissons pas le haine et le rejet de l'autre gagner du terrain en Europe et en France. Votez le 9 juin 2024. Espérons nos choix afin que chacun puisse vivre dans la dignité, le respect, la reconnaissance, l'empowerment, la solidarité, la Paix.

Donnons-nous rendez-vous à la fête le 16 juin 2024 !

FIA, comment ça marche ?

L'entrée de la fête est gratuite et ouverte à tous !

Les achats dans les stands se font uniquement à l'aide de tickets de 1 € qui sont en vente au stand « Vente des tickets » situé près de l'entrée. Aucun argent ne circule dans les stands. Seule la boutique peut prendre à la fois de l'argent ou des tickets.

IMPORTANT !
Les tickets non utilisés ne sont pas repris.

A partir de 12h30

Animations enfance, Monoply des inégalités... Et plein d'autres surprises !
Participons à la Fête d'ici et d'ailleurs !
Affirmons notre engagement solidaire dans une ambiance conviviale

Programme Printemps de la diversité

- Régie des Quartiers Gratincheque** [Gratuit] 18 Mai - 18h17h, 15 avenue Kennedy, Alençon. Inscription: jgratincheque@orange.fr
- Du de l'Orne Activité ludique** [Gratuit] 22 mai, BU, 4 place Auguste Poulet Maléissé. Venez découvrir le jeu Monoply des Inégalités
- Mouvement de la Paix Exposition** [Gratuit] 5 mai / 15 juin, Centre Social Croix-Mercier. Expo : Vagabonds de Paix
- Le Printemps de la Diversité est une union d'actions contre les discriminations.**
- Ligue de l'Enseignement Animation** Jouons la carte de la fraternité « Des Mots et des Couleurs » En lien avec des écoles primaires du département.
- Centre Social Croix-Mercier Ciné-Débat** [Gratuit] 7 Juin - 19h, Au Centre Social Croix-Mercier. Inscription: 02 33 31 63 39. Un film « mystère » à découvrir.
- Centre Social Croix-Mercier Goûter Philo** (2 à 6 €) 5 Juin - 15h16h30, Au Centre Social Croix-Mercier. Inscription: 02 33 31 63 39. Goûter Philo intergénérationnel.
- MDE Alençon Ciné-Rencontre** [Gratuit] De 20h à 22h30, 21 rue de la République, 21 Mai - 21h00, Campus Alençon-Darigny (DJI) 4 Juin A Armes Égales (Ecole Kéfi) 11 Juin Zootopie. Renseignements: mde@nicolib.fr
- Emmaüs Café solidaire** 18 / 25 Mai 11h / 15 Juin, Communauté Emmaüs, 139 Chemin des Planchettes. Rencontres, échanges et actions collectives. 9h - 12h et 14h - 17h30. 1^{er} journée : Expo 70 ans d'Emmaüs - arrivée 17L [Gratuit]
- Centre Social Croix-Mercier Repas Partagé** [Gratuit] 31 Mai - 19h, Au Centre Social Croix-Mercier. Venez découvrir le jeu Monoply des Inégalités
- Emmaüs Exposition** [Gratuit] Du 25 mai au 14 Juin, Communauté Emmaüs d'Alençon, 139 Chemin des Planchettes. Expo : L'égalité, c'est pas sorcier !
- Le Printemps de la Diversité propose de nombreuses activités gratuites.**
- UFOLEP Animations sportives** Date à venir, Activité réservée aux écoles partenaires.
- Régie des Quartiers Cours de Cuisine** [Gratuit] 5 Juin - 9h15h, Au Centre Social Croix-Mercier. Inscription: 02 33 31 63 39. Fabrication d'une Paella et dégustation !
- Marché des Fiertés** 1^{er} Juin de 14h à 22h, Parc de la Providence. Village associatif dès 14h. Défilé dans la ville 15h. Concerts et Djs jusqu'à 22h. Gratuit et ouverte à tous. Respect de toutes les personnes. Une ambiance safe. Contact: association@parcdeprovidence.com - 02 05 06 34 49 52
- Régie des Quartiers Rendez-vous des Droits** [Gratuit] 4 Juin - 15h, Tiers Lieu Périsseigne - 5001 et 5002. Thème : Quels droits pour les travailleurs en situation de handicap ?
- CD Sports Adaptés Exposition** [Gratuit] 9h - 12h puis 13h30 - 17h30, Maison des Sports, 61 av. Bastingsstroke. Expo : Sport et Handicap
- Fête d'ici et d'ailleurs** Entrée Gratuite 16 Juin De 12h30 à 15h, Parc des Promenades à Alençon. Célébrations festives des différentes cultures du monde. Restauration et animations sur place.
- Venez célébrer avec nous** cette envie de vivre ensemble, de partager de bons moments dans la joie et la bonne-humeur.
- Planning Familial 61 Ciné-Débat** (6€50 / 5€(tarif réduit) / 3€€0 -14ans) 6 Juin - 20h30, Cinéma Gérard Philipe de la Ferrière-Macé. Film projeté : Smoke Sauna Siivertwood

Programme Orn' en ciel



Evènements à venir...



**CENTRE DE LOISIRS
ROBERT HEE
CLAUDE VARNIER**

**PORTES
OUVERTES**

**SAMEDI 15 JUIN 2024
de 13H30 à 17H**



Centre de loisirs RHCV
4, le bois des claires
61000 St Germain du Corbeis
02 33 82 37 85
centrerhcv@laliguenormandie.org
centre-robert-hee-claude.portail-defi.net

DE 10H À 17H30
AMEDI 1ER JUIN
Salle polyvalente
Lonlay l'Abbaye



FAITES EN FAMILLE!

Jeux
Échange



Bien dans sa tête, bien dans son corps,
bien dans son cœur.

Ateliers
Animations

En compagnie de Marie-Odile GUTH
Praticienne en psycho-pédagogie positive

De 0 à 17 ans - GRATUIT

LE PROGRAMME



infos: 02.33.66.92.1



Foyer Rural de
St-Hilaire / St-Agnan
sur Erre



**THÉÂTRE
BUILDING**

De
Léonore CONFINO

Mise en scène
Christine RENAUD

1er juin 2024 20h00
2 juin 16h00

**SALLE DES FÊTES
DE ST-HILAIRE**
12 Place de la Vieille Garde
61340 SAINT-HILAIRE SUR ERRE

Renseignements :
foyruralstilaire@orange.fr
06 32 35 08 26

Entrée libre
Sortie au chapeau



Retour en image...Bazoches sur Hoëne



Repères 61 est envoyé à toutes les mairies du département, à tous les établissements scolaires publics de l'Orne (écoles, collèges, lycées), aux associations affiliées à La Ligue de l'enseignement de l'Orne, aux services civiques, aux juniors associations, aux personnels de La Ligue de l'enseignement de la Normandie...

FÉDÉRATION ORNE

la ligue de
l'enseignement

un avenir par l'éducation populaire

FEDERATION DE L'ORNE

4, LE BOIS DES CLAIRETS 61000 ST GERMAIN DU CORBEIS

TEL : 02.33.82.37.80 FEDERATION61@LALIGUENORMANDIE.ORG

ISSN 2534-7918 DIRECTEUR DE PUBLICATION : CHRISTIAN ROUSSELIN